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【第八十九课】

为人子
殷 旵

汉 语 教 室

人一出生便被称为孩子、幼子、童子。要上
学拜师了，称为弟子。古有《弟子规》，出自《论
语·学 而 篇》。“ 子 曰 ： 弟 子 入 则 孝 ， 出 则 弟

（悌）。谨而信，泛爱众，而亲仁。行有余力，则
以学文。”这段话是孔子说的，提出了一系列做人
规则。

规则是根据规律制定的。“日月运行，一寒一
暑”是自然规律；“日出而作，日入而息”，是人的作
息规则；“入则孝，出则弟”，是人伦规范的规矩。一
出、一入、一孝、一弟，为双规。入于家（家庭、家
族），要孝顺父母、长辈；出外要靠朋友，“四海之内
皆兄弟”；“与朋友交，言而有信”，信言从谨言中来；
与社会大众广泛接触，要讲仁爱。“仁，亲也。”“仁者
在爱人”。对待他人的父母，如对待自己的父母一
样，“人不独亲其亲”。这些都是规矩、规则，也是为
人弟子的自我规范。

开始只是被动、拘谨地按规矩执行，“规”就像
孙悟空头上的紧箍圈，唐僧口中的紧箍咒。日渐淳
熟时，便成为一种自觉的德行，“行有余力”了。弟
子由家庭走向了社会，又由社会走向了大自然。“学
而时习之，不亦说（悦）乎？”这是一种文人的境界。

认一认，比一比：
入则孝，出则弟。日出而作，日入而息。

 








































中考高考改革 语文培训升温

你对语文有多重视？
本报记者 刘 菲
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日前，少儿培训领域的知名品牌之一——盖伦
国际教育集团的培训部在中国一家接一家地悄然开
张，盖伦为什么选择在此时大力扩张？其北京连锁
总部执行总裁田凯源揭开了谜底：“我们要借中、高
考语文改革的‘势’。”原来，伴随着中、高考语文
改革细则的出台，以市场为导向的民办教育机构最
先嗅到了其中的商机。

英语培训曾领风骚

在新中国成立后的一个相当长时期，中国的小
学生只有语文和算术两门主课。改革开放以来，特
别是近十几年来，随着中国国际交往的增多，英语
的地位直线上升，学校开设英语课的时间也从中学
提前到小学四年级、再提前到小学三年级，进而提
前到现在的小学一年级。社会上更有一些幼儿园，
打着双语教育的牌子招生，把英语学习时间提到了
学龄前。由于不少重点中小学招生时都对学生的英
语水平有所要求，所以，社会上的英语培训火爆程
度持续。伴随而来的还有各种各类正规的、不正规
的众多英语级别考试。据不完全统计，我国英语培
训机构数量达 5 万多家，英语培训市场的规模约为
300亿元。英语培训、IT培训、少儿教育成为我国培
训教育业的三大支柱。

兆颉是北京市中关村三小的一名三年级小学
生，妈妈给他报了个英语培训班。记者问他妈妈：

“不是学校里有英语课吗？”他妈妈回答说：“学校教
得浅，就怕小升初时考得深，等到时候再补根本来

不及。”她还介绍说，现在她儿子所
在的班里有超过一半的学生都在

校外培训机构学着英语呢。她
的一个朋友从生孩子之时

就计划着将来让孩子出
国留学。为此，这位
朋友花费不菲的价
格把孩子送进一家
双语幼儿园，进而进

入双语学校，同时每周还以每小时300元的高价请了
个外教，一对一地教孩子英语口语。而孩子刚上小
学一年级，汉字还没认识几个，倒是英语先于中文
进入了孩子的知识体系中。

语文改革适应时代

中文是我们的母语。从某种意义上来说，中文
水平的高低体现着一个人的文化素质和修养。

2014年 11月中旬，北京市教委发布了 《北京市
中小学语文学科教学改进意见》，具体规定小学1—2
年级将重点关注学生正确掌握拼音、笔顺、握笔姿
势等基础内容；3—4 年级培养学生独立识字能力，
初步学会默读、略读，乐于与他人交流阅读感受；
5—6 年级重点培养学生从文字材料中获取和处理信
息的初步能力；初中加强词句的理解和使用，强化
学生语文阅读和写作的基本能力；高中突出基础性
和选择性，全面提高读写能力、独立思考和批判性
思维能力。同时提出，中、高考语文试卷将增大古
诗文、现代文阅读量，增加优秀传统文化内容考
查，适当增加主观题的比例，设置“可选择性”作
文命题。

北京语言大学郭之恩老师说，一种语言的背后
蕴藏着一种文明，即看待世界的方式、基本的价值
观。中、高考改革以“指挥棒”的方式引导社会对
传统文化和汉语言的重视。中国进入到重拾自信的
时期。中、高考改革凸显语文重要性，折射出文化

自信。

赢语文者赢高考

随着语文改革方案的明确出台，有人提出“赢
语文者赢高考”的口号，因此，老师、家长、学生
和社会培训机构都有所动作。

深圳外国语学校高中部王蕾老师说，虽然广东
省的语文改革方案还未出台，但预计语文会在各科
功课中增加比重，语文老师已经感受到压力。

夏先生是一家电子工厂的经理，女儿正上初
二。他说，女儿现在在校外补习英语，今后要督
促孩子加强语文学习。他不打算给孩子报语文培
训班，但会给孩子挑选一些书籍，比如人物传
记、经典文学作品等，让孩子平时多读书、多积
累。

有关专家十分认同夏先生的观点，指出，语文是
慢工，不能一蹴而就，需要长期积累，扩大阅读，厚
积薄发。家长要把目光放长远，避免功利化的教育
观，要把语文学习看做是一个长期的积累过程，不
可急功近利。应该在日常生活与学习中培养孩子阅
读习惯，增强他们对语文学习的兴趣与能力。不论
现在孩子处于哪个年级，都需要尽快调整语文学科
的学习方法，从小开始面对新的中考、高考的要
求，夯实基础、广泛接触知识领域，避免在高中之
后难以应对新时代的语文学习要求。语文是一个需
要循序渐进进行积累的学科，在考试形式进行大变
革的今天，考题的灵活度、难度、广度大大提升。
因此，真正练好“内功”，才是获得
高分的唯一秘诀。比如，对于古
诗词、古文等中华传统文化经典
就要从小抓起，让孩子熟读
和背诵。因为只有中英
文并重，才能文理兼
达，学贯中西，成为
中国现代化建设的合
格人才。

在中国当志愿者
冯文静

最近，我参加了一项文化交流活动，它使得我们留
学生有机会跟上海的老人面对面地交流，一起讨论关于
我们在国外的生活。在跟我们讨论时，这些老人会用英
语，这个过程也帮助他们提高了口语表达能力。

活动的主办方是同济大学留学生会慈善部。活动时
间是每个星期天下午，活动地点是在杨浦区的殷行文化
中心。截止到目前，我已经参加了好多次这个活动。

我很喜欢作为志愿者参与这个活动，它不但让我交
到了很多中国朋友，还让我有机会凭借自己的知识帮助
那些希望学习英语、用英语交流的老人。

在中国做志愿者的感觉真好！
（本文作者系上海同济大学医学院阿联酋留学生）

本文作者 （后排左四） 在志愿者活动中

回中国学中文
李泽堃（12岁）

学中文的道路是艰难的。要想学好，一定需要刻苦
和勤奋。但除此之外，每一个人都会有自己的方法，当
然我也有。

我学中文的第一个方法就是上中文学校。现在我上
十年级，每个星期天都在那儿读课文、认汉字。中文学
校用两种教科书，一本是《中文》，我在这本书中学过很
多课文，比如“拿破仑救兵”和最近刚学到的“网上中
文学校”。说实话，这本书里的课文不是很有趣，而且内
容也没什么挑战性。另一本教科书就写得有趣多了，它
名叫 《收获》，是 AP课的教材。虽然我目前只学了第一
课，但已经能感觉到这本书的难度，这本教材肯定会让
我对中文更加有兴趣。

我学中文的第二个方法就是回中国上学。每年夏
天，爸爸妈妈会带我回爷爷奶奶家生活一段时间。我有
些不情愿，但也找不到理由不去。回到爷爷奶奶家，我
就开始插班上学。中国的学校和美国的学校有明显的不
同，区别最大的就是难度。比如在数学这方面，中国初
一所学的数学比得上美国的八、九年级，中文就更不用
说了，真是太难了。也正是因为这样，暑假在中国上学
能很快地提高我的中文水平。

这就是我学中文的方法。你们要不要试试？
（寄自美国）

今天选登法国尼斯
大学应用语言系 5 名学生的来

稿。
通过文章，我们可以了解到他们学

习中文、了解中国文化的历程和体会。不论
是读书，还是旅游；不论是吃中餐，还是交

中国朋友，这 5 名三年级的大学生在
一点点地走近中国。他们为了理想

和兴趣而自觉地学习，迫切地希
望不断提高自己的中文水平。

我相信，有这么强大的内
在动力，有悉心教授和辅导
的老师，他们的中文一定
能够学好，他们各自的理
想 和 计 划 也 一 定 会 实
现。

——刘老师

我 2013年曾去中国学习汉语和中国文化。我在广西
南宁市住了10个多月。

刚到中国的时候，我什么都听不懂，一句话也说不出来。但是中国人非常
热情，我很快地跟中国学生交上了朋友，当然我的汉语水平也进步很快。

中国是世界上最大的国家之一，有很多民族和语言。我有机会认识的中
国人都对欧洲很感兴趣；他们想学法语和英语，想跟欧洲人交朋友，想了解
欧洲国家的历史和文化知识。另一方面，中国人对自己的国家也很感兴趣。
中国朋友就给我讲了好多故事，还带我参观了好多地方。

有一件事情中国人特别热衷，那就是“吃”。如果你去中国朋友家吃饭，应该
慢慢地吃，一是因为中国人在请客时往往喜欢做很多菜；二是因为如果客人吃完
碗里的菜，主人马上会夹给你更多的。

中国的发展很快，但也有不少中国人的生活水平仍不够高。有一次，我
去一个中国朋友家，发现他们一家 3口居住在一个大概 15平方米的房间里，
厕所和浴室在外面，而且要跟邻居合用。可是朋友仍然很乐观，很高兴有客
人来家里做客、吃饭。

如果有机会的话，我很想再去中国，去还没去过的地方。为此我应该继
续努力学好中文！ （寄自法国）

中国是世界上最美的国家
之一。我很喜欢中国的传统文
化，因为对外国人来说它很有
意思。很久以来我就想去中
国，但是至今还没有去过。我
现在是尼斯旅游办事处的旅游
顾问，很希望在新的一年里能
有机会去中国。选择这个工作
是因为我喜欢旅行，我已经去
过很多国家了，可是中国之行
将是一次梦幻般的旅行。

我 觉 得 中 国 对 世 界 很 重
要，对世界上的所有人也很重
要。中国诞生了很多能给人帮
助和启发的思想家和作家，中
国的传统智慧很豁达，历史和
文化十分悠久。

在中国旅行时，我们不但
可以品尝不同的美味佳肴，而

且还可以参观不同的城
市，了解不同的风俗习
惯。但是在梦幻之旅开
始前，我应该提高自己
的中文水平。因为只有
提高自己的中文水平，
我才能在这个美丽的国
家不因为语言的问题陷
入尴尬和困境。

（寄自法国）

希望学中医和茶艺
阿丽霞·考萨克—伍德里艾

我对中国很感兴趣，学中文已经 3 年
了。我觉得中国传统文化非常丰富，特别
是道家哲学常能给人以灵感。一般来说，
中国传统文化十分尊重自然界。但也有一
部分中国传统文化是我所不喜欢的， 比
如，妇女的地位不高，认为“女子无才便
是德”。另一方面，我很喜欢中国传统文化
中对家庭的重视。在法国，人们常常认为
老人已经没有什么用了；但是在中国传统
文化中，老人地位很高，被人尊重。我觉
得老人对年轻人很有帮助，能传给年轻人
很多经验。

等我的汉语学得更好一些以后，我想
学习中医。我知道中国文化和法国文化不
一样， 可是从很小的时候起，我就被中国
吸引了。除了学习中医，我还想了解中国
茶的艺术， 并希
望借此使自己
的举止变得文
雅。

我 计 划
今 年 去 中
国。

（寄自法国）

我 2013 年去了中国。中国是特别大的国
家，各地的情况很是不同。中国有很多名胜古
迹，比如长城、故宫等。我去过北京，游览了
天安门和雄伟的长城。我也去过上海，我觉得
上海有点像欧洲的城市，人很多，上海话很难
听懂。我还去过四川成都、峨眉山、云南丽
江、 广西桂林、虎跳峡，还去了广东……其中
给我留下最深印象的是丽江和虎跳峡。虎跳峡
不但雄伟而且安静，丽江是美丽的古老城市，
比较安静，但现在游人很多。

旅游途中，我遇见过很多人，他们给我很多帮助。
有的中国人很好奇，想知道为什么我来中国，我是从哪
个地方来的，等等。在济南的时候，中国学生对我很友
好，我们常常一起结伴出去玩儿。我发现很多中国人都
喜欢法国，有的人不太会说英语，可是能说法语。

在中国的北方，夏天不太热，但是冬天非常冷。济
南的夏天很热，冬天还却不太冷。在中国的南部，因为
常常不开暖气，所以冬天比较冷，夏天非常热，比号称

“中国三大火炉”的重庆、武汉、南京都在中国南方。
最后，我要说中国是一个很好的国家，绝大多数中

国人都很友好。尽管有一些的人生活水平不高，可是他
们总是看起来很高兴。我对自己在中国度过的一年非常
满意，要是有机会我希望再去中国。 （寄自法国）

中国朋友很乐观
黛波拉·佩德拉萨
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两年以前，我还不了解中国
文化。现在，我对中国文化产生
了兴趣。2013 年，我去中国北
京和上海待了两个星期。

中国人的生活习惯跟法国
人很不一样。比如，中国人睡
午觉。他们很有礼貌，很客气，

也很可爱。在中国的时候，我经
常遇到帮助我的人。在上海，我在

一个中国朋友的家住过，她给我做中
国特色菜。她做的菜很好吃！我很喜欢中国菜，我喜
欢蔬菜汤、炒面，还有北京烤鸭 ……中国的物价比法
国便宜得多。

我对中国历史很感兴趣。当然在中国期间，我
也游览了许多名胜古迹，还登上了雄伟的长城。

中国文化很有意思，中国人有很多传统节日：春
节、中秋节、端午节等。上海与北京不一样，上海是一
个现代的城市，有很多与西方相似的商店，也居住着
很多外国人。北京给人的感觉则要严肃一些。

中国很大，有很多方言。有的时候听懂中国人
说话很难。听中国朋友说，即使是中国人，也不能
完全听懂各地的方言，更何况我这个“老外”呢。

总之，中国是我最喜爱的国家。我还会再来
的！ （寄自法国）
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北京上海不一样
茹丽娅·帕咏

北京上海不一样
茹丽娅·帕咏


